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新人輩出，國家才有前途 

 

理事長 馬英九 
中國國際法學會九十二年度會員大會致詞 

九十二年十二月二十八日 
臺北市濟南路一段二之一號台大聯誼社四樓 

 
                                               

 
中國國際法學會成立至今已有四十五年。四十五年前，國際法學

者關心的重點集中在傳統的公法領域，「戰爭與和平」是研究的主題，
主權優先是國際法的核心，聯合國是國際法最重要的舞台，而海牙的
「國際法院」則是唯一的世界法庭。四十五年後，國際法的領域已不
限於純粹的公法，貿易、投資、智慧財產權、環保、勞工、人權等議
題都是關心的對象。此外，世界貿易組織的決策影響著全球的經濟活
動，聯合國「國際法院」地位雖然依舊崇高，但卻不再是唯一的國際
性法庭；漢堡的「國際海洋法庭」，海牙的「國際刑事法庭」，和世界
貿易組織的「爭端解決機制」都各自忙碌的解決不同性質的國際爭端。 

 
這樣的發展，是四十五年前的國際法學者沒辦法想像的事情，它

說明了今日研究國際法，已經不再是傳統的外交官任務，學者、律師、
甚至包括經濟學家、勞工專家都會觸及國際法議題。而為了因應此一
發展趨勢，在過去四年中，學會曾針對不同的國際法主題進行研究，
從主權、海洋法、環保、國際貿易、國際私法、武力使用、人權，到
釣魚臺，都是學會關心的對象。 

 
但個人以為，學會的功能決不限於只是舉辦研討會與演講。作為

中華民國的國際法學會，我們有義務要普及國際法知識到民間，不但
要讓學者政府重視，也要使得社會大眾了解，一個健全的國際社會需
要有國際法的支持。所以充實本會網站內容、分析評論與國際法有關
的時事，提供政府有理論基礎的政策建議，以及鼓勵學生參加模擬法
庭辯論賽，都是本會努力的重點。 
 
    四十五年來，緬懷學會過去的人和事，前賢事蹟，令人感佩。程
天放先生建立學會，杜光塤先生承其業，至張彝鼎先生，以學會為家，
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不但自掏腰包維持我國國際法學會在倫敦之會籍，又大力支持傑賽普
學生模擬法庭辯論賽，改版發行學會中英文年報，影響深遠。繼任的
薛毓麒大使擔任理事長時間雖然不長，但謙謙君子，外交家風範，令
人景仰。到了丘宏達教授，學會的成就，可謂盛況空前，有目共睹，
在我國主辦的國際法學會世界大會更為國際法學會成立 125年來之
盛事，深為世界國際法人士所肯定。最後，梁鋆立先生雖然不曾擔任
本會理事長，但他活躍於聯合國，回國後創辦本會年辦，並在東吳任
教，培育英才，造福學子。 
 
上述諸任先生和許多曾經奉獻於學會的會員們，他們的事蹟都是

書生報國的典範，我們除了感謝，也希望學會能繼續匯集所有對國際
法的熱情，尤其是能吸引年輕學子願意成為學會的一員，投身於國際
法的領域。學會今日的一切努力，就是要為國家訓練人才，人才的培
養並不是為私人所用，而是為國家所用。中國國際法學會的目的，就
是希望新人輩出，國家才有前途。    


